



Institut de la santé publique et
des populations
Chaire en santé publique appliquée
Étude de cas sur l'impact



Dre Patricia Martens Bilan de la santé des Métis du Manitoba

Domaine d'intérêt

Les Métis du Manitoba constituent une population unique sur le plan culturel, mais le manque d'information sur cette population fait en sorte qu'il est difficile pour les offices régionaux de la santé d'élaborer des stratégies qui répondent à leurs besoins les plus pressants en matière de soins de santé.

Reconnaissant la nécessité de brosser un portrait plus précis de la situation pour les planificateurs et les décideurs, la Dre Patricia Martens, titulaire d'une chaire de recherche appliquée en santé publique, chercheuse principale et directrice du Manitoba Centre for Health Policy, a collaboré avec la Dre Judith Barlett et la Manitoba Metis Federation (MMF) afin de mieux comprendre l'état de santé et l'utilisation des soins de santé des Métis de la province.

Le projet novateur d'une durée de trois ans de la Dre Martens, l'étude *Profile of Metis Health Status and Healthcare Utilization in Manitoba: A Population-based Study*, combinait des données issues des bases de données du MCHP, du registre de la MMF et des enquêtes de Statistiques Canada afin de produire le premier atlas exhaustif portant sur l'étude des tendances d'utilisation des soins de santé de la population des Métis, de leur état de santé global et de leur utilisation des services d'enseignement et des services à la famille.

L'atlas de près de 400 pages sur la population Métis, publié en juin 2010, compare l'ensemble de la population Métis de la province aux autres Manitobains en fonction de 90 indicateurs – notamment l'état de santé et la mortalité au sein de la population, la prévalence des maladies physiques et mentales, les services préventifs ou autres et la santé des enfants.

Impact de la recherche : une importante contribution

La MMF participe à cette étude depuis ses débuts; elle détermine les indicateurs, en fournit le contexte et les interprète, en plus d'aider à la rédaction du rapport et de planifier les orientations futures, les programmes et les politiques selon ses conclusions. Suivant une démarche dirigée par la Dre Judith Bartlett, ces « réseaux de connaissances » régionaux exploitent maintenant les résultats de l'étude dans le cadre des évaluations de la santé communautaire mandatées par la province pour définir les processus de planification quinquennale.

Non seulement cet atlas fournit-il des données utiles pour la planification, il présente également des données de référence afin de surveiller les répercussions des interventions qui en résultent. L'atlas a engendré d'autres projets de recherche sur le diabète et sur le cancer dans la population Métis et il a permis à l'équipe de recherche en santé de la MMF d'examiner le « portrait global » de cette population et de déterminer quels changements s'imposaient.



Institut de la santé publique et des populations



Une des surprises dans l'atlas a été l'observation selon laquelle le taux d'utilisation des services préventifs et de dépistage est aussi élevé, sinon plus élevé, chez les Métis que dans le reste de la population. Parallèlement, il y aura lieu de s'attarder davantage au profil de risque élevé des jeunes Métis et au piètre état de santé des Métis du centre-ville de Winnipeg pour élaborer des réponses adaptées sur le plan culturel.

En plus de fournir des conclusions détaillées, l'atlas permet de déterminer les régions géographiques associées à des résultats plus positifs en ce qui concerne la santé, ce qui favorise le partage des meilleures pratiques et la poursuite de la recherche sur « ce qui fonctionne ». Par exemple, les résultats positifs chez les Métis ont été grandement associés à la prestation de la majorité des soins par le même médecin. Une autre réalisation importante a été la création et la validation d'un « identificateur de la population Métis » permettant d'estimer l'ensemble de la population Métis du Manitoba.

Ayant fait l'objet de nombreuses présentations et publications, l'atlas sur la population Métis a été en vedette lors de l'atelier sur les soins de santé dans les milieux ruraux et du Nord du MCHP (MCHP Rural and Northern Health Care Workshop) en octobre 2010, au cours duquel la Manitoba Metis Federation et le MCHP ont collaboré afin d'organiser des tables rondes avec des planificateurs de haut niveau provenant de tous les offices régionaux de la santé et de toutes les régions de la MMF de la province. Cette initiative a été financée au moyen d'une subvention pour réunions et dissémination des IRSC (Martens 2010). La journée de l'atelier annuel n'aurait pu se tenir sans la participation de l'équipe *The Need To Know*, une équipe de recherche concertée dirigée par la Dre Martens et le Dr Randy Fransoo, composée de planificateurs de haut niveau des offices régionaux de la santé et de Santé Manitoba, de chercheurs et d'étudiants des cycles supérieurs pour s'assurer que la recherche est réalisée, comprise et appliquée au Manitoba. L'équipe a d'abord été subventionnée par les IRSC en 2001 et elle est actuellement subventionnée par la chaire de recherche appliquée pour générer de nouvelles connaissances et élargir l'utilisation des recherches du MCHP, comme l'atlas sur la population Métis.

L'atlas est plus qu'un outil permettant d'évaluer les besoins en matière de soins de santé des Métis et de déterminer où et comment les initiatives ciblées sont le plus susceptibles d'améliorer le bilan de santé de cette population. Il s'agit d'une ressource visant à permettre aux chercheurs, aux planificateurs et aux autres intervenants de mieux comprendre les points de vue culturels et communautaires basés sur la réalité de la vie des Métis.

Pour en savoir plus

Vous pouvez consulter en ligne l'atlas complet sur la population Métis à l'adresse http://mchp-appserv.cpe.umanitoba.ca/reference/Metis_Health_Status_Full_Report.pdf. Un résumé de quatre pages de l'atlas est fourni à l'adresse [http://mchp-appserv.cpe.umanitoba.ca/reference/Metis_4_pager_\(Final\).pdf](http://mchp-appserv.cpe.umanitoba.ca/reference/Metis_4_pager_(Final).pdf).

Dre Patricia Martens est la Chaire en santé publique appliquée IRSC / ASPC sur Qu'est-ce qui est efficace au niveau des populations? Programme de chaire de recherche appliquée en santé publique axé sur des questions de santé publique et des populations
Contactez la Chaire
Pat_Martens@cpe.umanitoba.ca